

REDACCIÓN:
Calle de San Bartolomé, núm. 32.
Teléfono n.º 6
PRECIOS DE ABONO
Plas.
En mes: En España . . . . 1'25
Ultrapar. . . . 1'50
Extranjero . . . . 2'25

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN:
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA-PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
Centro de Anuncios
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 7b
Núm. suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10

La nota del día

EL SEPARATISMO

Los periódicos de Madrid nos cuentan curiosamente las sabrosas ocurrencias de la sesión del 22.
Y es preciso proclamarlo a los cuatro vientos: lo primero que salta a la vista al leer esa lamentable reseña es la inconmensurable estolidez, la ignorancia sin límites de casi todos nuestros diputados, y, sobre todo, de los diputados catalanes.
A ninguno, entre los egregios representantes del país, se le ha ocurrido, en medio del diluvio de palabrotas y de tonterías a las cuales quita toda importancia la bajeza de quienes las pronuncian, á ninguno absolutamente se le ha ocurrido formular una pregunta que era, en este caso, fundamental: ¿hay derecho ó no hay derecho á ser separatista, á ser anexionista?

Los mismos grandes hombres que sacan continuamente á la libertad como estandarte y suprema norma de su política y que no cesan de afirmar que á ella han dedicado siempre todos sus esfuerzos, caen á cada paso en el extremo de la intolerancia más feroz, y no encuentran calificativo bastante para expresar su santo horror á las tendencias enemigas de su fe ó, más á menudo, enemigas de su máscara política del momento.
En verdad, señores: no vale la pena de haber atollido la Inquisición, si hemos de aplicarla todos los días contra la libérrima opinión de cada vecino; no blasfonemos ya de tolerancia religiosa si de cada día hemos de obtinarnos más en la intolerancia política. ¿Para un verdadero creyente, no puede haber comparación entre los intereses del alma y los del cuerpo; yo declaro, pues, comprender mucho mejor las intolerancias de la fe religiosa, que los exclusivismos tiránicos de los partidos.

Y tales intemperancias van corriéndolo ya con demasiada frecuencia: con motivo del anarquismo, con motivo de las guerras, con motivo de la admisión del Sr. Morayta, con motivo de la cuestión regional... ¿Qué se ha hecho de la libertad de las ideas?

Y luego, cuando se conseguirá que los diputados comozcan, aunque sea á la manera superficial y somera con que en España nos vamos poniendo al corriente de todos los adelantos, el vocabulario elemental del derecho público, el significado de la nación, de la patria, de la denominación geográfica?
Ah! El espectáculo no pudo ser más reconfortante y sugestivo. El gran maestro de la risa, el director de esa estrepitosa orquesta pseudo nacional que separa desde el centro cultísimo á las inculteísimas provincias los ecos de la zarzuela recién estrenada, del juego de palabras en moda ó del último chiste parlamentario, esculó una vez más á la libertad con la injuria impotente de su cólera de viejo actor, á la libertad «que no consiente nada en contra de la unidad nacional...» Y los diputados catalanes volvieron á entonar esa oda que nos sabemos todos de memoria: «la unidad nacional, la fraternidad de Cataluña y Castilla, la última gota de sangre...»

Ni aquí no ha pasado nada; pensamos seriamente en abandonar ese regionalismo ridículo, infundado y, sobre todo, inconsecuente, que no sabe encontrar otros apogios para invocar su legitimidad y su razón de ser, y, por lo mismo, para defender las ventajas que podrían obtenerse de una racional unión española.
Ayer, Castelar descubrió que era español antes que republicano, y el mun-

do no se conmovió con esa estúpida declaración, ni si es no es pero grulleos. Y hoy uno de nuestros gloriosos desconocidos, al proclamarse antes español que catalán, descubre la novedad trascendentísima de que la cualidad geográfica es superior á la cualidad étnica; lo cual equivale á sentir el color del vestido antes que los latidos del corazón.

Y sobre todo: ¿por qué no dejar tranquilos al general Polavieja, y cesar de repetir esa estúpida paradoja con que se nos quiere representar la inaudita figura de un intelectualista fusilador y de un libertario intransigente?—A.

CARTA ABIERTA

A un amigo madrileño

Recuerdo que en varias de tus cartas me hablaste del regionalismo como de una sorda amenaza de la tranquilidad de la patria. Veo que aun tú—que, generalmente, juzgas de las cuestiones con tan imparcial y sano criterio—te has dejado llevar, esa vez, de la corriente madrileña que abomina del regionalismo sin saber á ciencia cierta en que consiste. Y como coccus non judica de coloribus, tampoco el desconocedor de un asunto puede hablar de él á tonfas y á locas, ni mucho menos levantar lazada mano para descargar sobre lo desconocido todo el peso de una soberbia, vana y de una indignación trascachada y caballeresca.

Ya sé yo que eso es cosa corriente en Madrid, donde, según veo, se habla de muchas cosas que se ignoran, por esa ligereza que os caracteriza y que os ha llevado á grandes fracasos, ora levantando hasta la cúpula de la gloria al pobre Peral, verbis gratia, para dejarle hundir luego en el abismo de la miseria y del abandono; ora pidiendo la guerra á voz en grito, y después pidiendo la paz con toda la fuerza de vuestros pulmones enfermos de respirar el aire mal sano de gran capital. Pero es el caso, que los que pretenden hacer de un criterio el criterio nacional, y ser fabricantes de la averiada mercancía que se ha dado en llamar opinión pública, deben huir, como del diablo, de la imprevisión y de la ignorancia porque de la mano conducen al descrédito. Y no pueden hablar sin ton ni son de las cuestiones de más honda y vital interés, si no quieren que se determine hacia ellos una corriente de antipatía, primero; de desprecio y rencor, después; de repulsión firmísima é inquebrantable finalmente.

Inspirándome en tales ideas, te remito el libro La cuestión regional, recientemente publicado por don Miguel S. Oliver. Se trata de una colección de artículos publicados por su autor en distintas fechas, y que, á pesar de su índole periodística, se distinguen por la seriedad y lucidez de juicio con que se examina la palpitante cuestión regional; y por la brillantez de un estilo correcto y pulcro. Es la obra de un talento profundo y de una ilustración vasta, puesta al servicio de una convicción arraigada é invariable. Es la expresión de un justificado anhelo de reformas políticas y administrativas, absolutamente necesarias. La exposición de la doctrina está hecha en forma precisa y amena, anteponiendo la serenidad de la reflexión á los arranques de un entusiasmo evidente por la causa de las autonomías locales y el triunfo del particularismo orgánico y natural sobre la centralización geométrica y abrumadora.

Léale con la detenición que es mereced, y conste que es también un principio de dinámica política, el de la igualdad de acción y reacción, en virtud del cual siempre que se produce un movimiento en un sentido se produce ó tiende á producirse, otro en sentido contrario. No se puede atacar impunemente, como en Madrid se hace desde mucho tiempo atrás, el espíritu de un pueblo, sobre todo cuando se trata de una raza vigorizada por una energía tradicional é histórica. El pueblo atacado repela la agresión y como es natural en política pide ojo por ojo y diente por diente, y si no logra sacudir la extraña tutela que le

oprime, lucha hasta que sucumba; pero nada más que la mano, como el mercuro no moja el cristal.

Yo no pretendo aquí, ni por asomo, tratar ampliamente la cuestión del regionalismo; para lo cual me reconozco incapaz—y solo trató de señalar la importancia de la cuestión en el terreno político y la necesidad de que sea estudiada detenidamente.

¿Para qué insulta? ¿A qué agotar el repertorio de las frases humillantes, á hacer burla de una lengua en la cual vive una literatura gloriosa en la que han hablado mártires y reyes, sabios y poetas? ¿A qué hacer burla de lo más íntimo y personal de un pueblo que es su carácter? ¿Qué se pretende con eso? Porque no otra cosa es la que se viene haciendo con Cataluña y con nuestra lengua.

Por el procedimiento del insulto, de la dureza, del odio sistemático, se encozma la pasión, se fortifica el deseno, se acrece la esperanza; precisamente cuando se pretendía ahogarla. Los elementos antes dispersos se conglomeran frente al común peligro, y lo que pudiera arreglarse por el camino llano de la concordia, se perturba por la explosión de un fondo de pasiones lentamente acumuladas.—Las razones no se combaten con frases huecas, ni con párrafos campañados, sino con otras razones; los ejemplos no se destruyen con lirismos sino con otros hechos históricos.

Estas razones no pueden apartarse un punto de vuestra mente cuando de regionalismo se trate, sobre todo ahora, cuando ya no se advierten simples constos de tendencia descentralizadora, porque se perciben manifestaciones francas y resonantes que pueden oír hasta los sordos. Cataluña ha visto tomar cuerpo á un numeroso partido que ansia para su patria la reivindicación de sus antiguos derechos. Otro tanto ocurre en Aragón y en Galicia y en las Vascongadas y Navarra. Es el septentrion que siente los ahogos de la sección central que priva de aire á las regiones, como una gigantesca y terrible máquina neumática. Es la España trabajadora que no quiere continuar por más tiempo á merced de los oradores de profesión. Es el juicio reflexivo de los pueblos pensadores que hace oír su voz repositada en medio de la eterna cantinela de las frases alisonantes y estériles como el viento de otoño que sopla á través de las hojas secas, que dijo Quéjase.

Decididamente la centralización ha muerto en espíritu si aun vive de hecho. Se ha desvanecido el prestigio de aquellas Sibias parlamentarias que hasta ahora impulsaron su criterio á las muchedumbres deslumbradas por la falsa aureola de grandeza que las rodeaba. Sólo lamenta aquellos que, sin hacer frases, ni buscar efectos, examinaron los problemas políticos con desdén y reflexión, y acertaron siempre; sólo esos conservan autoridad. Pero los que tal han hecho conceden al regionalismo la importancia que realmente tiene, y ahí está Maura viendo más allá de lo actual y señalando, con aquel tino que le distingue, presentes y aun futuros conflictos y soluciones hijas del estudio, del talento y de la reflexión.

Analizando las cuestiones se encuentra su solución. Y vosotros sin estudiar lo que se pide, nos tacháis de separatistas y de malos patriotas porque creéis que el patriotismo consiste en ser juguete de nuestras veleidades. Y entretanto no corregís los defectos de una administración corrompida, ni simplificáis las fórmulas, ni abreviáis los procedimientos é imponéis mayores contribuciones, sin reparar en que con ellas mataís industrias, y hacéis imposible el progreso.

Está visto; mientras las regiones aguardan sin chistar, nosotros los provincianos, somos unos Isídros bonachones y cursis; cuando aquellas se impacientan sacáis el bruto grande de los altos intereses de Estado. Y no comprendéis que la causa del separatismo la estáis haciendo vosotros en las charcas del Manzanarés.

FÉLIX ESCALAS
Palma, VII 99
BICICLETAS
Remington
Las sin rival por baratas y perfectas se han recibido con neumático sistema Dundop modelo 1899.
CALLE STA. EULALIA 25-PALMA.

La escuadra francesa en Barcelona

Ha aquí las cartas dirigidas por el vicealmirante Fournier al alcalde de Barcelona y al Capitán general.
Acorazado Breims 25 Julio 1899. El vicealmirante Fournier, comandante en jefe de la escuadra del Mediterráneo, al señor alcalde de Barcelona.

Señor Alcalde:
No quiero abandonar las aguas de Barcelona sin agradecerles una vez más todas las atenciones que los oficiales de la escuadra que tengo la honra de mandar, y yo mismo, hemos merecido de la población y del Ayuntamiento durante nuestra estancia en esta capital marítima; y os ruego con el mayor encarecimiento que transmitáis á vuestros administrados la manifestación de la intensa gratitud que les debemos.

Barcelona es una ciudad sin rival y el florán más espléndido de la España moderna. Nos habían ya ensalzado su hermosura, su alegre vitalidad y las actividades agrícolas, comerciales ó industriales de sus hijos; pero desconocíamos aún todo ese fausto, grandiosidad y delicadeza con que sabe ejercer las nobles deberes de la hospitalidad con los extranjeros que vienen á visitarla como amigos y que á su vez quiere distinguirla con su amistad. En esta ciudad, que nos la habían supuesto agitada por el motin, hemos podido apreciar un completo aseo, una admirable disciplina en la vía pública y en la masa del pueblo, impuesto por el mismo, porque es bien sabido que la policía es impotente para detener una avalancha; caras y caras, brazos amigablemente tendidos siempre hacia nosotros queriéndonos abrazar y ovaciones entusiastas á nuestro paso.

Confundidos en la compacta muchedumbre nos hemos encontrado, bajo su sola salvaguarda, escuchando constantemente ardientes manifestaciones de entusiasmo hacia Francia y su gobierno aplausos, vivas, y, por lo que á nosotros se refiere, pruebas inequívocas de la más franca afectuosidad.
El espectáculo que ha ofrecido á nuestros ojos en las dos inolvidables fiestas que el Municipio nos ha dedicado con tanta magnificencia en las Casas Consistoriales y en el grandioso salón de fiestas del Parque, es todo punto indescriptible. Todas las magias del estilo no podían traducir la impresión que hemos experimentado al contemplar desde lo alto de la tribuna esa masa de pueblo formada por 8 ó 10.000 personas, amalgamada con la nota de color de los vestidos y animada con el mariposar incessante de los abanicos, escuchando con recogimiento los cantos nacionales confundidos con nuestro himno, y que luego aplaudían frenéticamente.

Entonces comprendimos que en esas masas disciplinadas y entusiastas vibraba el corazón de un gran pueblo, que no sólo reúne las admirables cualidades de laboriosidad del artesano, del comerciante y del industrial, si que también un sentimiento profundo del arte en sus manifestaciones más nobles y elevadas.

En esos dos grandiosos espectáculos es donde se nos reveló el alma de Cataluña, noble, poética, vibrante, dejándonos un recuerdo imborrable y el sentimiento de separarnos de esa población tan simpática y que vos, señor alcalde, representáis con tanto agrado, dignidad y distinción.

Sea, pues, cerca de ella el intérprete de nuestros sentimientos, asegurándole que al partir nos vamos henchidos de buena amistad, de reconocimiento y de admiración hacia ella, y que hacemos ardientes votos por la prosperidad de Barcelona y por la grandeza de España.
Aceptad, señor alcalde, el testimonio de más alta consideración y mis devotos efectos.

Fournier
Momentos antes de zarpapar la escuadra, el ilustre almirante Fournier, cuya erección figura y exquisito tacto, tantas simpáticas le han grandioso en Barcelona envió al general García Navarre la siguiente expresiva y cariñosa carta:
«El vicealmirante de la escuadra francesa del Mediterráneo al capitán general de Cataluña:

Señor capitán general.
Antes de abandonar las aguas de Barcelona me creo en el deber de reiterarles las más expresivas gracias por todas las atenciones de que han sido objeto los oficiales de la escuadra del Mediterráneo por parte de las autoridades españolas.
Le agradeceré profundamente que se sirva transmitir de mi parte la expresión de mi vivo reconocimiento al señor gobernador civil, que, habiendo sabido cumplir sus delicadas funciones con el más exquisito tacto y perfecta cordialidad para sus huéspedes.

Hemos podido comprobar por nosotros mismos, que la tranquilidad no ha cesado de reinar durante nuestra permanencia en ella, y que hemos hecho caso omiso de algunos incidentes aislados y sin importancia, inevitables cuando en una gran capital se reúnen tan numerosas multitudes, que la publicidad ha aumentado desmesuradamente, y que podrían disminuir la admiración que nos ha inspirado la ciudad de Barcelona y la sabiduría de los representantes del Gobierno que dirigen su administración.
Recibid, señor capitán general, la seguridad de mi alta consideración y más cordiales sentimientos.

TOROS

En la novillada que el domingo último se celebró en Barcelona, corrieron reses de Miura por las cuadrillas de Ollaso, Bobé Chico y Regarín, fué herido el último de estos nuestros al matar el sexto toro, único con que tuvo que entenderse, pues el tercero murió antes de llegar á banderillas de una fomenal que le clavó en el cuello uno de los picadores.

Regarín sufrió una herida gravísima en la cara, con fractura de la mandíbula inferior y otra de menos importancia en una pierna.
Los médicos no ocultaron desde un principio la gravedad del herido, que crece serio peligro.

Un periódico de Madrid dice lo siguiente:
Hoy hemos hablado con el aplaudido diestro don Luis Masxantini.

Le interrogamos acerca de lo que constituye la comidilla de la afinación madrileña: la lucha de un toro y un león en la plaza de Roubaix.
Masxantini ha quedado encargado de buscar el cornúpeto predestinado á destrozarse con un león de Mr. Bidel para diversión de los taurofilos de Roubaix.
Es inexacto que haya apostado 5.000 duros en favor del toro.

Los que si han apostado fuertes cantidades son los franceses del Mediodía, quienes por lo visto se van españolizando.

Para que la raza cornúpeto no salga desahuciada en la lucha, el señor Masxantini ha celebrado una entrevista con el duque de Veragua.

En ella se ha acordado mandar á Roubaix uno de los mejores ejemplares que se crían en las dehesas del descendiente de Cristóbal Colón.
La jaula donde se verificará la lucha mide 15 metros cuadrados.
Masxantini cree que del combate resultará vencedor el toro.

En San Sebastián, lidió el 23 la cuadrilla de toreros marroquíes.
El circo estaba hermoso.

Entre la sñonida reinaba gran curiosidad para conocer la habilidad de nuestros vecinos de allende el Estrecho en el difícil arte de Pepe Hillo.

El público ha quedado satisfecho.
Hay un moro, que se llama Mahomad que hace prodigios con la espada.

Almacenes
MONTANER
Sindicato, 2 á 10 y Milagro, de 1 á 11

TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO
Recibidos los surtidos de Estación, quedo abierto la venta á precios fabulosamente baratos.
Grandes colecciones de novedades en géneros de primera elección.
ROPA BLANCA surtidos en todas clases, precios sin competencia.
Sindicato, 2 á 10 y Milagro, 1 á 11

Indigestiones, cólicos,... &

No pasa día, desde que Julio cumple con tanto celo «ardor e inteligencia» sus tradicionales deberes, sin que recibamos nuevos avinos para tratar efectos de las vías digestivas. Y es que las altas temperaturas no sólo funden y liquidan cuerpos inertes en el Laboratorio por el hombre erigido y explotado, sino también nuestra sensible y compleja organización, asediada por innumerables necesidades, á las que no siempre podemos subvenir sin notable quebranto de la salud y la vida.

En los adultos, sobre todo, no suelen ser graves las referidas dolencias, tan frecuentes en la estación actual; pero son, en cambio, molestísimas y perturbadoras como ninguna. Desde el sencillo *gastritis* ó «catarro del estómago» en que la lengua adquiere una densa capa blanquecina ó amarillenta, simultánea de fastidiosa sensación de pesadumbre y embalsamiento del gusto, fétides del aliento, sed más ó menos viva, inapetencia, náuseas y pesades digestivas; hasta la disentería dolorosa, en la que el enfermo, con todos ó la mayor parte de los síntomas citados, se retuerce convulso y angustiado entre agudísimos dolores abdominales, fijos ó erráticos, y que sólo ceden unos momentos por causas pasajeras que originan alivios fugaces y engañosos, existe una extensa gradación de padecer y sufrir con fiebre unas veces y sin trastorno febril las más de ellas, pero todas dignas de evitarse ó de corregirse en el principio de su marcha, mediante la intervención facultativa, tanto más oportuna y eficaz cuanto más en principio se halla el mal que la reclama.

El cólico por indigestión, vulgarísima dolencia de todos conocida, mejor dicho, de todos padecida alguna vez, y que suele terminar espontánea ó provocadamente en pocas horas, se padece ahora de modo que viene á ser constante amaneciendo al placer con que vamos los ricos frutos de que es pródiga y tentadora esta época del año. Y responde de la exactitud de lo que decimos, que sabiendo como se sabe la ninguna gravedad que de ordinario tiene el malhadado «cólico», preocupan y asstra más, mucho más que otros males cuya funesta terminación no deja de presentarse con frecuencia relativa.

Debemos, pues, enumerar, aunque á la ligera, algunas de las causas que especialmente contribuyen á los trastornos digestivos, ahora más de temer por lo fáciles de ocasionarse y padecerse.

Repitamos de nuevo, pues lo hemos indicado en otros artículos, que «el estómago es uno de los órganos más exigentes en cuanto á regularidad de sus funciones» sin embargo de lo que se le trata por la mayoría de los individuos de la manera más absurda y desatentada: un notable cambio de horas ó una gran alteración en los intervalos de las comidas; realizar éstas á seguida de una ruda faena ó de un gran disgusto; comer muy de prisa ó emprender á poco de concluir un trabajo penoso, cualquiera que sea el género de éste; llenar el estómago *hasta distenderlo*, así sea de las substancias más exquisitas ó mejor preparadas; comer idéntica falta con alimentos difíciles de digerir (angosto, embutidos, exceso de grasas, tomate, pimienta, etc.); no abstenerse ante platos cuyos componentes no estuviesen ya en buenas condiciones ó fueran objeto de una condimentación excesiva ni ante frutos mal asonados ó decompuestos; deglutir las semillas, huesos y cortezas (inútiles á la nutrición) de toda clase de frutos; beber agua en grandes cantidades, «encharchando» así el contenido gástrico, diluyendo en demasía los jugos digestivos, y debilitando, por ende, su ordinaria actividad; meterse en la cama y dormir en plena y laboriosa digestión de suculenta comida, etc., son otras tantas causas de *indigestiones, cólicos y trastornos gastrointestinales* que en el estómago se padecen con harta frecuencia, y de que pueden librarse nuestros abonados con sólo tomar nota y servirse en la práctica de lo que muy sumariamente acabamos de exponerles.

DOCTOR MALO

NOTICIAS

Barco apresado

Telegrafía de Málaga que entre el crucero *Magallanes* y el vapor de la Compañía Tabacalera *Eleuterio Delgado* apresaron hace días un buque de vela que se dirigía á la costa á todo trapo.  
El *Magallanes* tuvo que hacer un disparo para conseguir que el buque perseguido hiciera alto.  
Los tripulantes del último, viendo que no daban escapa, arrojaron al agua 1.854 kilos de tabaco.  
El vapor *Eleuterio Delgado*, que llegó pri-



## ROGAD Á DIOS EN CARIDAD

POR EL ALMA DE

# D. SEBASTIÁN BONET Y GARCÍAS

*Que falleció en Santander el 18 Julio de 1899*

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

Su afligida familia presente y ausente, al participar tan sensible pérdida suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al turno de misas y rosario que en sufragio de su alma se celebrarán mañana viernes 28, en la Iglesia de San Magin (Arrabal) de siete á doce.

*El duelo se despide en la iglesia.*

mero, apresó al barco, el cual iba tripulado por ocho hombres, los cuales fueron puestos á disposición del comandante de Marina.

Un accidente

Telegrafía de Berlín que la emperatriz Augusta, madre del emperador Guillermo, ha sufrido un accidente paseando en un bosque de Baviera, que sin ser grave, la retendrá en cama varios días.

El emperador ha sido avisado y se pondrá inmediatamente en camino de regreso.

La erupción del Etna

Telegramas de Catania comunican detalles de la erupción del Etna.

El efecto era imponente.

El volcán aparecía rodeado por una densa bruma.

Se temen nuevas y más importantes erupciones.

Formidable incendio

Manresa, 22.—Anoche se declaró un formidable incendio en la fábrica de hilados que los señores Gomís tenían en Monistrol.

El edificio quedó reducido á cenizas en dos horas.

Según versiones recogidas en el lugar del siniestro, éste fué casual iniciándose en la máquina de hilar.

Las pérdidas materiales se calculan en más de 500.000 pesetas.

No han ocurrido desgracias personales.

Muerta á palos

Vigo 22.—En el vecino pueblo de Lavadores falleció ayer una anciana de 70 años de edad llamada Rosa Pérez Dominguez.

Hoy, antes de procederse al sepelio, el juzgado recibió una denuncia diciendo que el fallecimiento había sido por una paliza que había propinado á la difunta su marido.

Inmediatamente se trasladaron las autoridades judiciales al lugar del suceso donde han podido comprobar que el cadáver presentaba en varias partes violentas erosiones.

Según el dictamen facultativo, una de éstas, situada en la región torácica, pudo producir la muerte en pocas horas.

El juzgado, en vista de ello, se ha hecho cargo del cadáver, y ha dictado auto de prisión contra el marido Manuel Barros Pérez y los hijos José, Josefa y Balbina.

Muy en breve se practicará la autopsia de la interfecta.

Explosión

Telegrafía de Londres que á bordo de un casa torpedero que hacía pruebas en la rada de Portsmouth, á consecuencia de la rotura de un cilindro ocurrió una formidable explosión, de la que resultaron nueve muertos y cuatro heridos, creyéndose todavía hay algunos que no se conocen.

La Económica

NUEVA FÁBRICA DE GAS-PALMA

El Consejo de Administración de esta Sociedad ha acordado en sesión de 30 Junio último poner en circulación la segunda serie de acciones consistente en 2.400 de á cien pesetas cada una.

Al efecto queda abierta la suscripción á las mismas en el domicilio del Sr. Director gerente, calle de Montenegro, número 9 todos los días laborables de diez á una hasta el día 6 de Agosto próximo.

El pago de dichas acciones se efectuarán en la forma y plazos siguientes:

1.º—Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción en el acto de suscribirse.

2.º—Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción durante el mes de Octubre próximo.

3.º—Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción por todo el mes de Diciembre del corriente año y

4.º—Y último Dividendo pasivo de 25 pesetas por acción dentro de los 30 días siguientes á la inauguración oficial de la Fábrica.

Palma 5 Julio de 1899.—El Presidente, Joaquín Gual de Torrella.—El Secretario, Miguel Binimelis.—Por La Económica, El Director gerente, Bernardino Borrás.

Fincas y Dinero

Se compran y venden fincas Rústicas y Urbanas.—Se faculta dinero en todas cantidades con hipoteca, pagadas, valores públicos y locales á módico interés.

Almadaina, núm. 4, Entresuelo, de 9 á 12 informarán.

Nuestra información

El Dr. Ribas Perdígó

Al dar cuenta en nuestro número de ayer de los viajeros que en el vapor «Cataluña» habían llegado, incluímos equivocadamente al médico D. Juan Ribas, cuando en rigor se trataba del renombrado Dr. D. Manuel Ribas y Perdígó profesor clínico de la Facultad de Medicina de Barcelona.

El Dr. Ribas apesar de sus pocos años ha logrado hacerse un nombre envidiable en Barcelona y es considerado por sus compañeros como un verdadero maestro. En el año 1898 fue elegido miembro de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona por el fallecimiento del catedrático Sr. D. Jaime Pi, siendo su discurso de entrada un acabadísimo y notable estudio de la tuberculosis que le hubiera valido por sí solo, si de antemano no se le hubiera concedido, por otros méritos el elevado puesto que iba á ocupar.

Asesora del gran número de trabajos científicos que lleva publicados y que son elocuente muestra de su actividad y de su valía; donde se presenta el doctor Ribas, mas eminente es en la clinica al lado del enfermo.

Allí está en su elemento propio, allí descuella su perspicacia y habilidad para saber ver y adivinar la enfermedad. Dígalo sino el gran número de estudiantes mallorquines que le han seguido por las salas del Hospital de Barcelona.

Reciba el ilustre huésped nuestra más cordial bienvenida.

Fiestas populares

En Valldemosa

La semana pasada se dió principio, y ha continuado todas las noches, á la novena que dedican los moradores de este pueblo, á su inclita paisana la Beata Catalina Tomás; en preparación á la fiesta que se celebrará el viernes próximo.

Este año la citada novena ha revestido más solemnidad, por celebrarse con exposición del Santísimo Sacramento, y cantarse al final de ella un precioso coro; cuya letra y música se debe al talento de la amable y simpática Señora, D.<sup>a</sup> Maria Sabater de Roselló.

Se nos asegura que este año costea la novena la religiosa y noble familia de D. Juan Zofortza y Foster y D.<sup>a</sup> Maria Zofortza y Olandis de Zofortza.

Á una y otra familia de nuestra colonia palmesana felicitamos, por haber tomado parte tan activa en los solemnes cultos.

Según rezan los programas que con profusión se repartieron el domingo último, al son de guitarras, violín y cantos populares la fiesta se celebrará en la forma siguiente:

El día veinte y ocho del actual, á las diez de la mañana se cantará Tercia y en seguida la misa mayor con música (composición del Mtro. Enlavy) predicando las glorias de la Beata el Reverendo D. Miguel Barceló, Regente de la Parroquia de Algaida, á quien tuvimos dos años de Económico, y al cual apreciamos de veras los buenos moradores de esta, por su carácter bondadoso, sencillo trato y nada común talento.

Á las cuatro de la tarde se cantarán solemnes vísperas y después la conclusión de la novena. Para añadir más la

fiesta una música de Palma tocará en la plaza de la Iglesia, escogidas piezas, la noche antes de la fiesta; por la mañana y noche del día de la Beata.

La casa y calle de nuestra gloriosa paisana se adornarán con gusto y arte.

—Hoy se ha verificado en la capilla del predio Miramar de esta el vigésimo tercero aniversario de la muerte del malogrado joven Viborni, secretario que fué de nuestro regio huésped el Archiduque Luis Salvador.

En Manacor

La feria y fiesta celebrada antesyer y ayer en esta villa en honor de San Jaime resultó muy animada.

El sábado se celebraron en la parroquia solemnes completas. Ayer por la tarde hubo carreras de niños, niñas, hombres y caballerías y por la noche lucido baile al estilo del país en la plaza de Palacio, viéndose ambos festejos muy concurridos.

La banda de música del señor Ribot tocó por la noche en la misma plaza y la del señor Roselló en el Centro Manacorés.

La feria estuvo algo desanimada.

D. Damian Isern

Nuestro ilustre paisano el académico D. Damian Isern, ha sido estos días continuamente visitado por los numerosos amigos que cuenta en esta ciudad, habiendo recibido además el oficio de bienvenida que acordó remitirle el Ayuntamiento de esta ciudad.

Los más entusiastas admiradores del Sr. Isern tratan de darle un banquete, que seguramente se verificará en el restaurant de Cas Catalá.

Además se trata de que nuestro paisano dé una conferencia pública en el Círculo Mallorquina.

Celebraremos que ambas cosas se verifiquen.

Mallorquines en America

Hemos recibido un ejemplar de la Revista *El Hogar Cristiano*, que se publica en Buenos Ayres, en la cual hallamos un excelente retrato de nuestro querido amigo D. Andrés Pont Pbro, que desempeña el cargo de capellán del manicomio nacional de Montevideo.

El mismo número publica un interesante y bien escrito artículo original del Sr. Pont titulado *La pérdida de la Verdad* que prometemos transcribir en nuestras columnas.

Now complacemos en consignar que el Sr. Pont ha logrado conquistar una posición envidiable siendo ya una de las primeras figuras del clero uruguayo entre el que disfruta grandísimas simpatías por su talento y por sus cualidades personales.

De Hacienda

Hoy se han recibido algunas reales órdenes disponiendo nuevo movimiento de personal.

Ha quedado cesante D. Joaquín F. Burgos, (fijal de 4.<sup>a</sup> clase, siendo nombrado en su lugar D. José Lopez Calle.

Para la vacante que resultó por ascenso de D. Arturo Bos ha sido nombrado D. Julio Viránque, ascendido.

La fuerza de carabineros ha entregado hoy á la Delegación de Hacienda una cantidad de pólvora de contrabando apresada en Pignoufent.

Servicios de la policía

Los inspectores de policía han dado

órdenes terminantes y en que en el establecimiento instalado en el Cuartel del Rey se prohíba la enseñanza de juegos dudosos á chicos de menor edad.

Ha sido detenido por la policía un cabo de Infantería desertor, reclamado por la autoridad militar.

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 5074 correspondiente al 25 del actual, trata los siguientes asuntos:

**Ayuntamiento de Palma.** Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Abril y Mayo últimos. Cuenta del 4.º trimestre del año económico de 1898-99 que rinde el Depósito de Sinen. Relación de las cantidades devengadas y abonadas por descuentos de las Escuelas de esta provincia.

Don circular de Jaxc de 1.ª instancia, sacando á pública subasta por segunda á varias fincas.

**La escuadra francesa en Mahón**

Mahón, 25.—El vicecónsul de Francia obsequió anoche con una fiesta íntima á los oficiales del «Gallés» y «La Volier».

Al amanecer el vigía sufrió la escuadra á la vista é inmediatamente empezaron los nubles á llenarse de curiosos.

A poco entró el torpedero «Forban», que volvió á salir después de cerciorarse de que estaban libres los sitios donde habían de fondear los demás buques.

Sobre las nueve de la mañana hizo su entrada la escuadra en el siguiente orden:

«Léger», «Fibustier», «Lévrier», «Oyclone», «Chevalier», «Pothuan», «Massena», «Latonche-Tréville», «Du Chayle», «Chansy», «Lince», «Brenet», «Bouvet», «Charles Martel», «Oarnct», «Janreguibery» y «Osard».

La banda del «Brenus» tocaba al entrar el buque la Marcha Real, y el público la acogió con aplauso y aclamaciones.

Instantáneamente de fondear, el vicealmirante Fournier y los contralmirantes Roustan y Marchal; acompañados por el representante de su país, visitaron al gobernador militar y al comandante de marina.

Esta tarde les será devuelta la visita. Son muchos los festejos que se disponen en obsequio á los marinos, y entre ellos una audición del soberbio órgano de Santa María; un castillo de fuegos artificiales que se quemará en el puerto y unas regatas.

El jueves saldrá la escuadra para Toulón.

Alboreto en un fielado

Una mujer que llevaba en brazos á una criatura de corta edad, al entrar anoche por el fielado de la puerta de San Antonio, un dependiente ordenó á la *matrona* que fuese reconocida.

La mujer en cuestión opuso cierta resistencia, diciendo que no llevaba matute, como así resultó; pero la *matrona* que según parece es mujer de rompe y raga la emprendió á bicfetada limpia contra la atulda mujer, no saliendo muy bien librada de la contienda la pequeña criatura que llevaba en brazos la mujer que no quería ser reconocida.

El hecho indignó al público que lo presenciaba y hubiera acabado mal á haber intervenido los carabineros del puesto y un guardia municipal.

¿Que dice la Empresa de Consumos de la tal *matrona*?

El señor Alcalde, sabemos que ha pasado el asunto al Juzgado.

Notas comerciales

Nuestros mercados presentan esta semana menos movimiento que en la anterior.

Las ventas de almendrán se han paralizado algo por efecto de la baja iniciada.

La pulpa de albaricoque ha experimentado algún movimiento, habiéndose embarcado unas 70 toneladas á 54 francos bordo Marsella.

La algarroba ha experimentado también algún movimiento, por efecto de la escaseza de producto que se nota en Barcelona, por esto mismo, se ha fijado para ella la cotización, en Ptas. 4'50 quinta.

Algunos buques pequeños tomarán en breve cargamentos de mercancancía, con destino á Cataluña.

Las noticias que se reciben de la península en cuanto á cosechas son bastante regulares, pues la de trigo ha sido mayor que lo que se creía y por lo mismo los precios han sufrido un ligero descenso.

En Sevilla se ofrecen grandes partidas de mercancía.

Cámara Agrícola

Este nuevo Centro agrícola comercial se ha visto estos pasados días muy animado con motivo de la exposición de trigos de primavera.

Las cantidades de estos adquiridas para hacer ensayos, han sido extraordinarias, tanto, que puede decirse que se

Palma de Mallorca

Véase nuestra edición de la mañana.

Uno de estos días se ha publicado en la Gaceta de Madrid una Real orden disponiendo que se establezca en el pueblo de Capdepera una Aduana de cuarta clase...

Esta administración de Hacienda anuncia para el día 21 del actual la subasta de una caballería y un carro aprestado con tabaco de contrabando.

Habiendo quedado vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Felanitx, dotada con el haber anual de 1.500 pesetas...

Se hallan también vacantes las plazas de médico y oficial 2.º del expresado Ayuntamiento.

Ya que el Sr. Gamarrá muestra tanto celo y actividad, para que no se expenda al público ningún efecto que pueda perjudicarle, sería necesario que girase una visita por los suburbios de Son Español...

A pesar del sueldo que publicamos hace días continúan encendiéndose después de las nueve de la noche, los faroles del alumbrado público de las calles del Estanco, la Gloria e inmediatas.

También se encienden muy tarde los faroles de la calle de Pelaires.

En la tarde de mañana las fuerzas de todos los cuorpos que guarnecen esta plaza francas de servicio, empezarán a tomar baños en la explanada de Can Perantoni.

Dicha explanada todas las tardes se ve muy animada por muchos individuos que van a bañarse.

Lo que hace falta es ordenar que las caballerías, que algunos individuos conducen a aquel sitio, se aparten de las personas.

Del Sr. Alcalde esperamos que será atendida nuestra queja.

En la fiesta que el Excmo. Ayuntamiento consagra á la Beata Catalina Tomás en la iglesia de Santa Magdalena, ocupará el púlpito el Rdo. Dr. D. Miguel Costa y Llobera.

Al acto asistirá una comisión de concejales y además al Ilmo. Cabildo Catedral.

Se nos dice que el próximo jueves empezará á publicarse en esta ciudad una revista de literatura artes y política que llevará por título El Porvenir.

También se dice que en breve aparecerá un nuevo semanario titulado Las Campanas.

Ha sido admitida la renuncia presentada por D. Antonio Perez Calvo del cargo de Comisionado de apremios del Partido de Ibiza y nombrado á D. Juan Riquer y Roman para desempeñarla interinamente.

Esta mañana ha salido de expedición para Alcudia el digno gobernador de esta provincia D. Rafael Alvarez Sereix, acompañado de nuestro querido compañero de Redacción D. Juan Torren-dell.

Han comparecido esta mañana ante el comandante de la guardia municipal, siendo severamente amonestados, varios individuos que han promovido un escándalo en la plaza del Mercado...

Por este Gobierno civil se encarga la busca y captura de varios procesados por contrabando.

Un niño que estaba jugando esta mañana á la orilla del mar frente á la Lonja ha tenido la desgracia de caer al agua, corriendo peligro de ahogarse si tan pronto no llega en su auxilio un marinerío.

Los Parches de Washmuth, en contra los callos, son de resultados positivos.

La desaparición completa de las manchas se consigue fácilmente con el uso del Opal Pasta.

Boletín religioso Santos de mañana.—LA BEATA CATALINA TOMÁS, VIRGEN, y San Víctor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Miguel, dedicadas á la Beata Catalina Tomás. A las seis se expondrá 8. D. M. á las nueve Tercia y acto seguido la misa mayor con sermón por el P. José Auba, filipense...

Cultos.—En la Catedral, fiesta en honor de la Beata Catalina. A las nueve se cantará Tercia solemne y acto seguido la misa mayor á canto llano.

En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.

En Santa Magdalena, fiesta á la Beata Catalina. A las diez se cantará Tercia á las once la misa mayor con orquesta y sermón por el Dr. D. Miguel Costa Llobera.

En la Merced, al anochecer, Via-Crucis.

Noticias militares Se ha concedido á los padres del soldado Jaime Cardell Soter, la pensión anual de 182 50 pesetas.

Ha sido destinado al Regional núm. 1, el cabo de cornetas Ezquirol Requejo Pacheco.

Boletín meteorológico El tiempo continúa casi lo mismo que ayer, pues la temperatura no ha variado gran cosa ni el tiempo ha sufrido variación.

Boletín judicial Mañana á las nueve y media se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Juan Capó Munnar, Andrés Roig Lopez y Matías Alemsny Durán acusados del delito de hurto de una manta á Juan Comas.

El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Trián defenderá á los procesados.

Estadística de Palma Inscripciones en los Distritos Municipales CATEDRAL Día 25.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1. Matrimonios: D. Miguel Juliá y Verd con D.ª Ana Llobera y Simó.

ORMENTERO Día 26.—Miguel Ferragut Verger, 1 año, Es-treña, enérgica crónica.—Emilio Pericás Cánaves, soltero, 20 años, Osmos, tuberculosis.—María Martínez Pou, 13 meses, Hostalet 1.ª en Cañellas, raquitismo.—Santos Alonso Martínez, 8 meses, Arribal, bronquitis capilar.

PASATIEMPOS

Geográfico

2 en drill

CARAMAN CHIMAY.

Logogrifo

- 1 2 3 4 5 = Nombre de mujer. 1 2 3 4 = Nombre de varón. 1 3 4 = Flor. 1 5 = Nota musical. 1 = Consonante.

Soluciones á los juegos anteriores:

Rombo:

A
a i a
A l a r o
s r o
ó

Tarjeta.—La fiesta de San Antón.

Han presentado soluciones exactas: Rostchil'd, Margarita de Peñafor, Carro Vargas, Un Caballero Andante, Mestre Xim, Caraman Chimay y Un Somsardinero.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Weyler y la prensa

Madrid 27 (9:50 m.)

Toda la prensa en general se ocupa hoy con preferencia del discurso pronunciado anoche en el Senado por el general Weyler.

El Imparcial cree que las advertencias que acaba de hacer el general Weyler producirán mal efecto en el extranjero.

El Liberal hace notar la coincidencia que hay entre lo dicho por Weyler en el Senado y lo que dijo Maura en el Congreso; dicho periódico recuerda las frases de este último diciendo que si la revolución no se hacía en el Parlamento se haría en las calles.

El Globo después de comentar el discurso del general Weyler acusa de debilidad al gobierno ante las declaraciones de dicho general.

El País felicita calurosamente al general Weyler diciendo que fué el único general que supo poner en Cuba el nombre y honor de España muy altos.

El citado periódico hace notar que lo dicho por el general Weyler ha coincidido con las declaraciones hechas anteriormente por los Sres. Maura y López Dominguez.

Huelgas

Madrid 27 (10:15 m.)

Se han declarado en huelga en San Sebastian ciento ochocarpinteros de los talleres de la Viuda de Urcola.

Comunican de Bilbao que las huelgas se hallan en vías de arreglo.

Los operarios de la fábrica La Vizcaya han acordado volver al trabajo.

Se ha confirmado la noticia de la paralización de las obras del dique de Gibraltar habiendo sido despedido todo el personal.

El gobierno y el Banco

Madrid 27 (10:15 m.)

Según parece el conflicto surgido entre el Banco de España y el gobierno se arreglará sobre la base de limitar la emisión de billetes á la cantidad de dos mil millones de pesetas.

Es posible que termine hoy en el congreso la discusión del proyecto de arreglo de las deudas.

Presidente asesinado

Madrid 27 (10:15 m.)

Nos telegrafían de Caribé, república del Haiti, que Mr. Heureaux, presidente de la República Dominicana ha sido asesinado anoche en Moro.

El asesino se llama Ramón Cáceres y ha logrado evadirse, á pesar de que le busca activamente la policía.

Fabra

Precios ECONÓMICOS

Gafas y lentes, cristal de roca y demás clases.

Se hacen composturas.

Brossa, 25

Nicolás Ticoulat

CIRUJANQ DENTISTA

Dentaduras completas desde 16 dias, dientes desde 4 pesetas asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

PELAIRES-103.

BLENORRAGIA

Se cura radicalmente por crónicas que son con los SELLOS GLOBULARES F. SERRA. Jaime II, 21.—Farmacia Central.

Sandwich

Para la CORRIDA del domingo; á pesar que no hemos de llevar la contraria si Vds. se empeñan en consumirlo en sitio que sea mejor de su agrado.

LA PAJARITA

San Nicolás, 6—Palma

MAGNÉSIA GRANULADA FUSTER

Su gran efervescencia, superior á todas sus similares nacionales y extranjeras, su sabor agradable y perfecta elaboración hacen que sea la más apetecida como refrescante, y para quitar los dolores del estómago, vómitos, etc.

Las enfermedades dependientes del empobrecimiento de la sangre (clorosis, cloro-anemia, etcetera), se curan con las Píldoras Marciales Fuster.

Despáchense en todas las farmacias. Al por mayor en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de don Juan Valenzuela. En Manacor: Farmacia del autor, Mayor-s.

han agotado las escasas existencias que quedaban del producto en Valencia.

Si los ensayos dan el resultado que se espere, nuestra agricultura habrá adelantado un gran paso, puesto que se habrá conseguido nada menos que asegurar excelentes cosechas de trigo todos los años, cuyos resultados por efecto además del mejoramiento de las semillas han de ser valiosísimos.

Estos ensayos tenemos entendido que se harán con el más riguroso auxilio de los abonos químicos, que gracias á las facilidades que ofrece la casa Alsamora hermano, podrá hacerlos el más modesto mayes en grande escala.

Tan luego como termine la exposición en la Osmera de los expresados trigos de primavera, que durará todavía algunas semanas, se prepara una exposición permanente de productos del país cuyos trabajos de instalación han empezado estos días.

Bastemos también que una importante casa de Barcelona, cedera á la Cámara crecido número de ejemplares de máquinas, á fin de que nuestro payes puedan apreciar de cerca los resultados que se obtienen con los modernos adelantos.

El centro de Ostracción establecido en la Cámara se ve muy animado todos los días especialmente los sábados, en los cuales se hacen muchas transacciones.

Hoy la plaza del expresado Centro recibía la compra de 50 Hls. de habas negras para ganada de la penúltima cosecha.

Del mar

Esta madrugada ha salido para los puertos de Oñite y Marsella, el vapor Unión, de la Isleta Marítima.

El Luitó salido ayer para Valencia, ha llegado esta mañana á su destino sin novedad á bordo.

El vapor Palma de la Unión Comercial, ha salido esta tarde á las cinco para Barcelona, con mucha carga y pasaje.

El vapor Laleño, saldrá el día 30 para Argel en viaje extraordinario, admitiendo pasaje y carga.

Procedente de Barcelona, es esperado en breve en este puerto, el pallebot Paquito, de la matricula de Ibiza.

De Valencia son esperados en breve algunos faluchos costaneros, con cargamentos de melones.

HISTORIA NEGRA

POR EL CAPITAN VERDADES

— Precio: 2 PSETAS.

Librería de J. Tous.—Palma.

Noticias generales

LOS PUEBLOS

Mercado de Sineu

Table with 4 columns: Product, Unit, Price, and Weight. Includes items like Trigo, Candel, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados los 10, Higos pasos los 42, Azitrán los 33 gramos, Mercado regular.

y donde podía sobre la psje, un poco fátida, es verdad, pero en cambio en cantidad suficiente para no levantarse al día siguiente con el cuerpo demasiado mo-lido.

Tení, sin embargo, el Pastelero dinero más que suficiente para poder dirigirse a otro sitio, si no más decente, en el que hubiese al menos más comodidades; empero, la costumbre es una segunda naturaleza, y después ¡qué demonio! como suele decirse, tenía que hacer algunas visitas.

Cuando llegó á la casa de dormir, estaba ésta de bote en bote.

En las salas altas le dijo que ya no había sitio para nadie más.

En el piso bajo únicamente era en donde quedaba algún lugar.

Dió sus veinte céntimos y entró. En una sala del piso bajo se hallaban tendidos en el suelo y sobre psja una docena de hombres y mujeres andrajosos y todos mezclados.

Del techo colgaba una farola, en la que habían colgado una vela de sebo de diez céntimos, que proyectaba su triste luz sobre tan poco atractivo espectáculo.

— ¡Buenas noches, compañeros! — dijo el Pastelero al entrar.

— ¡ 84 ! —

— ¡ Calle! Pues el Pastelero, — dijeron muchos al verle entrar y aquellas voces tenían un no sé qué de respetuoso.

— Parece que aquí aun me tienen por alguna cosa, — murmuró con algo de orgullo.

Y repitió: — ¡ Buenas noches, compañeros, buenas noches!

En el momento en que iba á tenderse en el suelo, se levantó uno y acercándose á él le dijo:

— ¡ Hola, Pastelero!

— ¡ Ah! ¿ Eres tú, Calafatero?

— ¡ Sí, yo soy, — respondió aquel individuo alto y robusto mocetón, en otros tiempos carpintero de ribera en Asem-res, lo que le había valido el apodo de Calafatero.

— ¿ Qué estás haciendo aquí?

— Espero á alguien que me de trabajo, ¿ querés contratarme para algo?

— ¡ Ya no soy capitán, — respondió el Pastelero.

— ¡ Imposible! — exclamó el Calafatero.

— Y, sin embargo, es verdad; me han destituido.

— Pero ¿ quién?

— Los compañeros.

— ¿ Y por qué?

— ¡ 85 ! —

— ¡ 88 ! —

ban al Pastelero y á la Chata, todos aquellos seres abyectos se pusieron á contemplar con ingenuo asombro á la niña... tan hermosa era.

Habríase dicho que era un ángel del cielo entre demonios...

XII

Con un asombro que tenía más de terror que de otra cosa, contemplaba la pobre criatura á todas aquellas gentes.

Los que la rodeaban la examinaban, por el contrario, con cierta satisfacción.

Habríase dicho á la vista de aquel rostro de querubín, sombreado por una cabellera de oro, que caía en bucles sobre su cuello que tenía la blancura del lirio, servía para calmar sus almas agitadas por la tempestad del crimen.

La Chata fué la única que la miró con cólera y la dijo con acento iracundo:

— ¿ Querés irte á echar, mala fétora?

La niña cruzó las manitas y se puso de rodillas, diciendo:

— ¡ No me peguéis, señores!

— ¡ O te acuestas ó te ahogate! — repitió la odiosa criatura.

— ¡ 81 ! —

— Un momento, — dijo.

— ¡ Ah! ¿ Eres tú? — exclamó Lolo al reconocerle.

— ¡ Sí, yo soy, y como quiero que hablemos un poco... —

— ¿ Tíquez de qué para hacerme mover la sin hueso? — preguntó descaradamente Lolo.

— ¡ Sí, esto.

Y el Pastelero puso sobre la mesa dos monedas de cinco francos.

Lolo se echó mano y quiso apoderarse de ellas, mas el Pastelero se lo impidió.

— Cuando hayas hablado, — le dijo.

— Dime qué es lo que querés saber, — replicó Lolo.

— ¿ En dónde está Timoleón?

— Cayó en el mar... hundido... es cosa perdida... vencido por Rocamboles, — dijo como gimiendo Lolo. — Por eso estoy yo de malas y tan apurado.

— ¿ De manera que es verdad? —

— ¡ Es verdad.

— ¡ Y yo que no quería creer á la Felipote!

— ¿ Tan fuerte es ese Rocamboles?

— Como que al presente es de la policía.

Estas palabras hicieron dar un salto de su asiento al Pastelero.

**Servicios de la Compañía Transatlántica DE BARCELONA**

**Mes de Julio**

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico

*Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.*  
El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Moneserrat» capitán Castellá, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—Solo se admite carga hasta el día 2.  
El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Moreno, para Coruña, Habana y Veracruz.

*El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «León III», capitán Gómez, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de los Estados Unidos.—Solo se admite carga hasta el día 22.*

*Línea de Filipinas.—El 15 de Julio de Barcelona, vapor «Isla de Panay», capitán N. para Port Said, Adén, Colombo, Singapur y Manila.—No se admite carga la víspera de la salida.*

*Servicio de África: Línea de Marruecos.—El 25 de Julio de Barcelona, vapor «Larache», c. Ibaráray, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.*

*Servicio de Tánger.—El vapor «Jaquín del Piñago» sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.*

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza Antonio Maura, núm. 4.

**Sociedad de Navegación á Vapor**

**UNIÓN COMERCIAL**

**J. Estela y C.**

Saldrá para Barcelona el acreditado vapor

**'PALMA'**

todos los JUEVES á las seis de la tarde.

Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos. Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.ª desde Palma á Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos. El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

Palma. (Oficinas: Plaza Antonio Maura. Agencia y despacho: Bernardo Estela—Muelle.

Barcelona. (Consiguatario: Francisco M.ª Tintoré—Pasaje del Comercio, 1 y 3. Agente Adhuna: Viuda Orfila, Cert, Creus y Domenech—Parque, 3.

**PETROLEO á 36 cénts. de peseta el litro**

**Gas del alumbrado, á 18 cts. de pta. metro**

Semejante economía se obtiene, alumbrando con el GAS ACETILENO producido instantánea y automáticamente con los aparatos más prácticos y perfectos, conocidos por los de patentes

**BOFILL—INGENIERO.**

Conveniente en todas partes desde la habitación modesta al más grande edificio, fábrica, etc.

Lámparas y Faroles para bicicleta, carruajes y de mano de gran reflexión, sólidos y elegantes á precios reducidos

Especialidad para alumbrar pueblos, sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo.

**Carburo superior á Poseta Kilg.**

**Sindicato, 141-1.—PALMA**

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza

**EL TRICÓFERO PADRÓ**

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificación é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

CURANSE CON EL

**HERPES** LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

**RÓVER**

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta desenvolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulides de la misma, erupciones, etc., etc.

**CATARROS.** Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor breva ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

**Cuatro reales frasco**

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura.

**AZUFRE GRIS DE BIABLAUX**

—Mineral francés—

Marca registrada **EL VOLCAN**

Premiado con medalla de oro y plata en las Exposiciones

AVIGNON 1890, LYON 1894, BORDEAUX 1895, MONTPELLIER 1896.

Destructor radical del Oidium; mezcla de sulfato de cobre del Mildew; y del Antracosis mezclándole al sulfato de hierro. Destruye ó aleja las hormigas, pulgones, orugas, alitas, Negrilla y demás insectos que atacan las plantas y árboles.

Único en su clase preservativo de heladas en los retoños de la viña. Aunque sus resultados son más ventajosos que todos los demás azufres conocidos, su coste más reducido constituye una economía muy notable para los agricultores aumentada esta aun, con el empleo de la *fradora-Biabaux* que se vende en los mismos Depósitos.

Recomendamos no se dejen sorprender por las clases similares que tratan de introducirse afirmando ser de análoga procedencia ó composición.

Exigir la marca sobre los sacos y dirigirse para los pedidos al Agente general

Sres. SCHLINBERK Y THIBAUDIER—Ferlandina, 71—BARCELONA

ó en Palma de Mallorca: Sres. Fuster Serrá C.ª—Palacio, 14.

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO**

Regenerativo y depurativo de la sangre

**del doctor Padró**

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las lagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

**CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO**

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona. En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

**ORO**

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhejas del mismo metal.

No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

Manjas, núm. 16-ant.ª

**Venta.** Se desea vender la cava Son Español de la Vileta, sirve para fabricación de tejidos. Informarán en la misma y calle de Vilanova, número 6-3.ª

**Se alquila** un primer piso, calle de las Mifonas, número 7. Informarán: en el mismo piso ó en el segundo.

Imp. de J. TOUR

**Academia de Contabilidad comercial**

extensiva á la Banca, Industria, Agricultura, &c.

**CALIGRAFIA Y DIBUJO**

aplicado á las Ciencias é Industrias artísticas. Desempeñada por

**D. JOSE RAMONET Y RIU**

el que lleva más de 20 años de práctica en Comercios, Centros de instrucción y Oficinas públicas de Madrid, Barcelona y Palma.

**CLASES ESPECIALES Y PREPARACION** conforme á los vigentes programas—para las próximas oposiciones á

**Toreros de faros, Delineantes de Obras públicas y Escribientes del Banco de España.**

Honorarios: 5 pesetas mensuales—PALACIO, 81-1.ª

ADVERTENCIA.—Hemos acordado suspender este año nuestras vacaciones, así para corresponder al deseo de varios alumnos que les falta terminar sus estudios, como porque lo requiere la proximidad de las convocatorias para el ingreso en los citados Cuerpos.

**DE BISHOP.**

El citrato de Magnesia Granulado de Bishop, originalmente inventado por el Dr. Bishop, es la única preparación purgante que no causa ningún sustituido «tan bueno» como el citrato de Magnesia. Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de Bishop, de 48, Spelman Street, London.

DE BISHOP.

El citrato de Magnesia de Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientro y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

**La Catalana.**

Brossa, 16.

Tienda.

**PALMA**

**COORSÉ**

FORMA **PARISIEN**

desde 3 á 100 pts. uno

Fajas ventrales.—Composturas de todas clases. Últimos modelos de París.—Elegantes corsés para novios.—Buena corte.—Género superior.

NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

**Una operación milagrosa**

es el separar las cejas que las tenga muy pobladas y le dan el aspecto serio y repulsivo, ó quitar se el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja de peluquero, ó depurar el pelo de todo este es una operación muy particular y muy fácil que se hace en unos minutos, con solo el auxilio de

**Depilatorio Imperial Padró**

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermano, Calatrada 2, Libertad 10, D. José Casanueva, peluquero, Cadena 6.

—[ 82 ]—

—¿Tienes ganas de hacer broms?— preguntó.

—De ninguna manera.

—Entonces...

—Es que digo la verdad,—contestó Lolo.

Y en apoyo de sus palabras contó cuanto había acerca de aquella lucha insensata que Timoleón, pagado por el señor de Moruz, había querido sostener contra Rocambolé, el que había salido tranquilamente de la cárcel y á la sazón vivía en paz, saludándole los agentes de policía lo mismo que si fuese un personaje de calidad.

Escuchóle el Pastelero con mucha atención y sin interrumpirle, teniendo al mismo tiempo mucho cuidado de no manifestar el menor enfriamiento de hospitalidad contra Rocambolé.

—Es una lástima porque, á la verdad, siempre creí que Timoleón era mucho más hábil,—dijo con calma.

—Pues encontró á su maestro y á eso queda reducido todo,—observó Lolo.

Y suspirando, añadió:

—¡Ah! ¡Si Rocambolé me necesitase para algo!...

—¿Te meterías en la policía?

—¡Que dices!

—[ 87 ]—

y sin dar señales de vida, con una herida de bala en el pecho.

Pero, por uno de esos milagros, de los que Providencia guarda el secreto, sobrevivió á su herida.

—¿Y cómo que es Rocambolé?—preguntó el Pastelero con mal disimulada alegría.

—Eí, por orden suya al menos,—dijo la Ohata con acento de salvaje rencor.—Si los tuyos le eligieron para jefe.

—¿Qué?

—Nada más fácil.

—¿Por qué?

—Pues porque lo mismo que Vidocq entró ahora en la policía.

—¡Cualquier cosa!

—Digo la verdad.

—Ya me lo habías dicho, pero no quisiera creerlo,—respondió el Pastelero.

—Y la prueba de ello es que ya no hay medio de ganarse el vida,—dijo la Ohata.—No sabiendo que hacer y teniendo mi físico deteriorado, me metí á la droga de niños.

Y en el mismo momento en que la Ohata decía estas palabras, un niño que dormía entre la peja levantó la cabezota y la luz mecilenta del farol iluminó su rostro angelical.

Y todos aquellos hombres que rodea-

—[ 86 ]—

—Pues porque encontraron otro más listo,—respondió el Pastelero con cierto dejo de ironía.—Uao que dicen se el más hábil y fuerte entre los hábiles y los fuertes: ¡Rocambolé!

Al oír pronunciar el nombre de Rocambolé se incorporó una mujer que estaba echada en un rincón de la sala.

—¡Rocambolé! ¡Miserable! ¡Ladrón! ¡Gaucho!—exclamó hecha una furia.

—¿Le conoces?

—¡Que sí le conozco!—respondió aquella mujer, que se puso en pie, echando fuego por los ojos y horrorosa de cólera.

—¡Ojalá! ¿No eres tú la Ohata?—dijo el Pastelero.

—Sí, la misma.

—Pues cualquiera diría que tienes la cara en compota.

—¡Ya lo creí! Como que es á la querida de Rocambolé á quien lo debo. Una rusa á la que llaman señora y la hermosa María son las que me pusieron en este estado. Estuvo en poco que no muriese de aquella hecha.

En efecto, la Ohata, porque realmente era ella, tenía una cara que no parecía humana.

La habían encontrado medio moribunda en el pabellón de la calle de Bellefont-

—[ 83 ]—

Dijo Lolo y mirando cara á cara á Pastelero, preguntó:

—Pero ¿qué es lo que tú quería?

—¡A Timoleón?

—Sí.

—Pues pídeme un favor.

—No lo dejes por cortadía si es que yo puedo servirte en algo, compañero.

—No, adió, y buenas noches.

Al decir estas palabras soltó el Pastelero las dos monedas de cien francos, que desaparecieron en seguida en el bolsillo de Lolo.

Se puso en pie, estrechó la mano de éste y la de la vieja Falipota y se marchó.

—¡Muerte de mi vida!—murmuró cuando estuvo en la calle.—¡Oro que ya encontré mi venganza!

Sabía de una casa de dormir en la que daban hospedaje sólo por la noche.

Y se fué ella.

El pasar la noche en ella costaba veinte céntimos.

Como el siglo va adelantando y el progreso no se detiene y había penetrado hasta en aquellas profundidades, ya no existía la onerda, aquella cuerda bienaventurada en la que en tiempos se apoyaba la cabeza.

A la sazón cada cual se acostaba como